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不不同儒商路，同样家国情
儒商大会2018开幕式上，数千宾朋共叙儒风乡情，商山东发展大计

□半岛记者 李晓哲 娄花

“你到家了，欢迎你回家！”9月29日，儒商大会2018开幕式上，山东各地的老乡用乡音说出这句话时，让人无比动容，
全球各地的齐鲁儿女与家乡心贴得更近。大会以“新时代、新动能、新儒商、新愿景”为主题。来自国内外工商界、科科技界、教
育界等1000多名嘉宾，以及2000余名“十强”产业相关专家学者、企业家代表共聚泉城，共商发展大计。在家乡说点贴心
话，会上数位海外、省外、省内嘉宾代表发言更是情真意切，关心家乡发展。

千百年来，儒商从儒家文化里汲
取营养，修齐治平，兼济天下。当天，
中华大成至圣先师孔子协会会长、孔
子第七十九代嫡长孙孔垂长表示，对
于大部分的中国人，儒家文化不仅是
修身齐家治国理政的指导思想，同时
也对行为提供了价值导向。他说，孔
子认为在太平盛世下不能获得富贵
是不光彩的，必须以民众利益及道义
相统一。孔子主张用“义”“利”规范人
们在生产领域的道德伦理，鼓励人们
以“义”取“利”。儒家所讲的“义”对个

体而言是良知，对社会而言是责任，
在不违背个人的道德良知以及社会
责任前提下，这是儒家所谓的商道。
小商谋利，大商谋道。个人和企

业只有将自身的利益与民众和国家
发展的需求相结合，才能获得长久发
展的动力以及泉源，求得企业可持续
发展。以诚信为本，要恪守己所不欲
勿施于人，己欲立而立人，己欲达而
达人，这些在当今社会已经被普遍认
可的儒家伦理，当可修得儒商之大
道。

唱好戏需要好舞合，大作为需要
大平台。青岛啤酒股份有限公司董事长
黄克兴接受半岛记者采访时说：“首届
儒商大会是山东在新旧动能转换时期
举办的一次盛会，这充分体现了山东重
商、尊商、亲商和助商的浓厚氛围。此次
大会将进一步激发山东企业干事创业
的热情；进一步优化山东的营商环境；
进一步激活山东投资兴业的活力。”
黄克兴说，在全球都能感受到

“儒商”的影响力与魅力。儒商的诚信
让产品值得信赖；儒商的厚道让生意

做得长久；儒商的开放让企业走向世
界；儒商的家国情怀让企业更具使命
担当。青岛啤酒作为享誉世界的山东
品牌，目前的销售已超过100多个国
家，每年以20%的速度增长，已经在
一带一路沿线31个国家进行了市场
的布局，这一进程将在山东打造开放
高地的战略布局中不断加快。作为全
球的儒商名片之一，青岛啤酒得以百
年基业长青、全球布局，既传承了诚
信厚道的儒商精神，又弘扬了守正出
新、包容立新的经营智慧。

黄克兴：儒商的开放让企业走向世界孔垂长：以诚信为本修儒商大道

中国美国商会主席蔡瑞德发言
时，一口标准的普通话赢得了满堂掌
声。蔡瑞德表示，中国美国商会与山
东省长期以来都有着深入的合作往
来，山东省委、省政府和省商务厅为
美国企业提供的支持和服务也让他
十分感激。
蔡瑞德说，9月28日上午参加的

祭孔大典是一次让他终身难忘的文
化体验，这让他对儒和商有了进一步

的体会：“我不敢说理解深刻含义，但
对孔子‘以和为贵’‘仁者爱人’的思想
颇有感悟。让百姓们能够去做对其自
身有利的事，不仅说明了政府的态度，
也描述了经济运行与商业活动的理想
状态。”蔡瑞德强调了贸易的成功对经
济繁荣和人民生活的重要性，“我一直
相信，尽管我们在文化和信仰上有许
多不同，但我们的本质和目标是一样
的，那就是因民之所利而利之。”

双星集团董事长柴永森接受半
岛记者采访时表示，对于企业来讲，
要通过利用自己的诚信来打天下。双
星是一个老国有企业，在将近一百年
当中都坚持一个诚信，按照“内圣外
王”发展。
“内圣”就是实现高质量发展，双
星淘汰了60%以上的落后产能，率先
在全球建立了第一个全绿色的“工业
4 .0”智能化工厂，同时培育了三个新
的产业，特别是废旧轮胎绿色生态循
环利用产业，这是一个绿水青山实现

的一个重要实践。希望通过这个发展
让“中国智慧，青岛特色”方案在全球
开花结果，成为这一行业的引领者和
主导者。“外王”主要是争创全球一流
企业。前期双星收购了全球曾经排名
前十的韩国锦湖轮胎，双方希望能通
过协同发展，从引领全球需求开始，
成为全球最受人尊重的品牌。
儒商精神首先是要厚道，当然还

要有智慧。双星会借助儒商大会这次
契机，与更多的伙伴进行合作，把双
星更快打造成世界一流企业。

柴永森：儒商精神首重厚道兼及智慧蔡瑞德：因民之所利而利之是共同目标

中粮集团总裁于旭波表示，山东
孕育着厚重的儒家文化、齐鲁文化，
是中华优秀传统文化的源头，其中所
蕴藏的儒商文化自古以来就是从商
经商的精神坐标和行为标尺，作为山
东人无时无刻不为家乡感到骄傲和
自豪。山东在加快推进新旧动能转换
重大工程上取得了很大成绩，这些新
思路、新探索、新做法对改革发展提
供了很好的示范；同时，“5+5”十强
产业规划为产业布局提供了很好的
机遇。下一步中粮集团将充分利用山

东粮食大省的优势，为山东创新产业
振兴做出应有的贡献，为产业升级提
供坚实的保障。
于旭波在发言中强调，一个地区

的文化积淀对营商环境有很大的作
用，推进曲阜优秀传统文化传承发展
示范区和齐文化传承创新示范区两
大示范区建设，推动传统文化创新、
创造性转化、创新性发展，这次儒商
大会就是一次很好的印证。儒商大会
也一定能够促进改革深化建立良好
的关系，促进经济的长远健康发展。

“除了勤奋之外，山东企业家对诚
信、对家国情感非常看重。”青岛酷特
智能股份有限公司总裁张蕴蓝在接受
采访时说，“我父亲是农民的孩子，白
手起家，他经常说的一句话是‘我们酷
特智能能走到今天是做人的结果，我
们把诚信做到了100%’。”张蕴蓝表
示，儒家思想倡导“仁义礼智信”，“从
我们企业发展来看，这点我们是非常
受益的。将诚信做到100%，企业、社会

才能发展，国家才能越来越好。”
酷特智能的前身是一家传统服

装制造企业，“经过十余年努力，酷特
智能是全国第一家真正实现了将个性
化、工业化融合在一起，通过工厂直接
对接消费者，满足消费者的个性化需
求，实现了按需生产。被工信部评为智
能制造示范项目。”张蕴蓝说，“我们正
处于富有挑战性时代、新旧交替的时
代。本次儒商大会非常及时。”

张蕴蓝：山东企业家心怀家国重诚信

于旭波：地区文化积淀推动营商环境

作为共和国的同龄人，张瑞敏是
将“人”看得无比之重的管理思想家。
他用“人单合一”发掘每个人价值，创造
出全球独有的管理模式。对此创举，他
有自己的理由：“对企业来讲，新旧动能
转换关键是要抓住一个制高点，这个制
高点就是创新商业管理模式。中国的企
业从来没有自己的管理模式，我们都是
学西方的。今天在物联网时代，他们的
传统经营管理模式已经不灵了，也需要
创新。从这个角度讲，我们和他站在
同一个起跑线上。”
人单合一的模式探索经历13年

后，已经在国际上产生巨大影响。今

年美国的家电业是负增长，但是被海
尔兼并的通用电气的家电部分则实
现了两位数的增长，这在美国引起了
非常大的轰动。“没有成功的企业，只
有时代的企业”。张瑞敏以“人单合一”
的商业管理模式为基点，以用户为中
心，以物联网为交互平台，通过创新生
态满足用户的各种不同需求，从而实现
了新旧动能的成功转换。张瑞敏用一个
齐鲁大地新儒商的成功案例告诉世界：
尽管时代变迁，但对于心怀高远的人而
言，在山东，你依旧可以施展手脚，盛放
胸怀，实现“内圣外王”、修身齐家治国
平天下的人生梦想。

利群商业集团总裁徐瑞泽介绍，
举办首届山东儒商大会，对企业是
一个学习成长的机会，有利于促进
儒家商道智慧与现代企业经营相融
合，营造良好的营商环境，同时，借
由此次儒商大会，为企业提供了对
话交流、洽谈合作、共谋发展的平
台，使企业共享山东开放新机遇，把
握山东发展新优势，促进企业和山
东省共同发展。希望通过本次会议，
一方面，给企业的经营管理带来更
多启发和智慧；另一方面，结识更多
志同道合的新生代企业家，探索更多
跨界合作可能。

她认为，儒商文化对于山东企业
而言是一种基因传承，对企业发展有
着极深的影响，利群集团一直都是儒
商文化的践行者。“秤平斗满尺码
足”，讲到儒家文化中的商业道德规
范，徐瑞泽如数家珍。在谈到新旧动
能转换时，她说，利群积极创新经营
发展模式，提升综合经营规模，为在
新动能体系贡献中发挥应有力量和
责任。早在2004年，利群就成立了电
子商务公司，探讨如何把线上线下相
结合。通过并购乐天华东区门店，利
群商业集团迈出了全国战略布局的
第一步。

徐瑞泽：儒商文化是一种基因传承张瑞敏：没有成功的企业，只有时代的企业
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